
■“75年甬医情·与前辈同框”

看着外孙的手术录像，百岁老人乔鑫铎的
眼睛亮了，连连感叹现代医学发展太快。这些
技术，在他那个年代，简直想都不敢想。

今年100岁的乔鑫铎老人是宁波大学附属
妇女儿童医院的前身——宁波地区医院的首任
院长，带领医院在艰难中起步。受其影响，儿子
乔键潜心学医，成长为小儿外科的主任医师。
从小跟着老人长大的外孙江寅耳濡目染，成了
一名肝胆胰外科医生。

三代人的从医经历，见证的不仅仅是技术
的进步，更是视病人如亲人的初心传承。

乔鑫铎老人出生于1924年，今年正好100
岁。老人家精神很好，回忆起往事，思路仍非常
清晰。

乔鑫铎祖籍河北，很小就到北京上学，1944
年以优异的成绩考取了当时校址在重庆的上海
医学院，6年制。1948年，还是学生的乔鑫铎就
加入了中国共产党，次年到余姚阳明医院实习，
毕业后顺理成章到阳明医院工作。这以后，他
在余姚一待就是30余年。1980年，根据组织安
排，乔鑫铎从余姚调到宁波市区，出任宁波地区
医院的首任院长。

乔鑫铎说，宁波地区医院于1975年开始筹
建，选址柳汀街339号，就是现在的宁波大学附
属妇女儿童医院的前身。他1980年出任院长
时，医院已基本建成，准备开业。当时医院有门
诊部、急诊室、检验室、X光室……所有职工也
就四五十人。

乔鑫铎回忆，刚开始条件非常艰苦：检验室
里空荡荡的，什么东西都没有，后来向省里申请
了几台显微镜才算有了设备；当时检验用的试
剂都是大瓶的，买不起，打开后也用不完，检验
室人员就到其他医院找同行拼一小瓶……

宁波地区医院刚开诊的时候，很多宁波人
都不知道有这么一家医院，因此病人并不多。
当时乔鑫铎对医护人员提出一个要求——对待
病人不但要尽力看好病，服务态度也要好，对病
人要像亲人一样。

在乔鑫铎老人看来，医者除了重医术，更要
重医德，只有视病人如亲人，才能收获患者的信
任。几十年过去了，有件事让他至今还很感动：
医院有个年轻护士，给患儿拿药时没看仔细，把
药拿错了，作为一院之长，他得按规定对责任人
做出处罚。令他意外的是，患儿家属竟来为这
位护士求情，说护士态度很好，他们相信医院，
相信护士只是一时疏忽，能记住教训就行了。

就这样，地区医院慢慢为宁波老百姓所知，
也有了一定的知名度，病人逐渐多起来。1983
年医院改名为宁波市明州医院，到1985年，又
与当时的宁波市第一医院儿科、宁波市第二医
院妇产科整合，组建成立宁波市妇女儿童医院。

多年吃住都在医院
40多年的努力
从医士做到主任医师

乔鑫铎的医者初心，不仅影响着他
在任时的医护人员，还深深地影响着后
来从医的儿子和外孙。儿子乔键受家
庭的影响，自幼立志学医。带着对这份
职业的挚爱，乔键在余姚市人民医院时
边工作边读书，完成了3年的宁波卫校
临床专业学习和浙江医科大学4年的函
授学习，其间还到广州中山医科大学附
属第一医院专修新生儿外科。

乔键说，他知道自己起点较低，所
以特别努力，工作后的很多年，他一直
吃住都在医院，没有什么上下班的概
念。小儿外科随时可能有病人，吃住在
医院里，接触到病人的机会就多，有手
术随时上。就这样，从简单的小儿阑尾
手术做起，乔键一步一个脚印提升自己
的业务水平。宁波的小儿外科起步较
晚，20世纪八九十年代，诸如肠道闭锁、
脐膨出这些并不复杂的小儿外科手术
都处理不了，患儿要到杭州甚至上海就
医。在当时妇儿医院小儿外科主任胡
云锵的带领下，宁波医生奋起直追，攻
克了一个又一个小儿外科手术，并开始
进入微创时代，乔键也成为我市第一批
能做腹腔镜的小儿外科医生。

就这样，乔键通过不懈的努力，从
医士做到主任医师。这40多年，他走
过了比别人更长的路，也流了比别人
更多的汗，他欣慰地说，总算没有辜负
父亲的期望，做一名有技术有仁心的
好医生。如今，64 岁的乔键已经退
休，但仍在宁波大学附属妇女儿童医
院保持着每周三次的门诊。

读书时就用猪肠练缝合
患者的感谢信
都能贴满一堵墙了

在宁波市医疗中心李惠利医院肝
胆胰外科，38岁的江寅事业正当年。
虽然他还没位列高年资专家行列，却以
扎实的理论功底和娴熟的手术技能，赢
得同事和患者的认可。

江寅出生时，父母工作很忙，外公
乔鑫铎刚刚退休，所以他跟外公在一起
的时间比较多。江寅记得，外公房间里
有个书柜，全是比砖头还厚的外文版医
学书籍，老人家退休了还常常翻看。外
婆是位儿科医生，那时也已退休，但经
常还有病人慕名找到家里，外婆总是来
者不拒，免费给他们看诊。看着一个个
患者焦急而来，开心而去，江寅也感觉
很自豪，“今后也要治病救人”的念头自
小就已萌生。

江寅说，他的成长，一路都有外公
和舅舅言传身教的陪伴。当年上大学
的时候，每次假期回家，妈妈都会到菜
场买猪肠当材料给他练手，外公手把手
教他练习缝合。那时舅舅已是妇儿医
院的外科骨干，也经常指导他。到江寅
读研究生的时候，他的操作技能已经相
当娴熟，这也为他以后临床工作的开展
打下了扎实的基础。

2012年，江寅从中山大学医学院
毕业后，进入宁波市医疗中心李惠利医
院的肝胆胰外科。工作之余，他经常和
外公分享自己的手术录像，老人十分感
慨，在他那个年代，这些设备和技术想
都不敢想。

江寅说，外公对他影响更深的，还是
对病人如亲人的这种医者初心。上大学
的时候，外公就叮嘱他，对病人如亲人，
才能得到病人的信任，也才能从病人身
上对疾病有更好的认知。从踏进医院
的那一天开始，他就用行动践行着这个
初心，赢得了患者的信任。到现在，他
收到的感谢信都能贴满一堵墙了。

记者 程鑫 通讯员 马蝶翼 文/摄

检验用的试剂都买不起
想得最多的就是怎样把病人看好1
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江寅（左）在手术中。

一家三代接力从医
视病人如亲人

初心不变

大健康
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